

REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 20

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 16 de Julio de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

En el Circo Teatro La reunión del viernes

Sin alharacas, sin invitaciones enviadas de antemano a los pueblos, sin otro aliciente que el entusiasmo que despiertan las causas nobles y levantadas congregáronse en el Circo Teatro la mayor parte de los elementos con que cuenta el Partido Civil en esta capital.

Hasta el tiempo contribuyó a dar mayor esplendor a la fiesta, presentándose el cielo despejado, salpicado de brillantes estrellas,—muy raro en estas noches de crudo invierno—presidiendo aquella reunión de ciudadanos libres que sólo sueñan con el bienestar de su patria, posponiendo ruines intereses en favor de la nación entera.

Hicieron uso de la palabra con gran acierto, tino y convicción los señores don Manuel Antonio Gallegos, don Mario Sancho, don José María Solano, cerrando con su arrebatadora elocuencia el candidato del Partido Civil, don Rafael Yglesias Castro, aquella espontánea reunión de hombres convencidos de la necesidad que tiene nuestra querida Costa Rica de que ocupe la Presidencia un hombre leal y experimentado, tanto arriba en el poder como abajo donde trabaja mezclado con las masas, buscando arriba el bien positivo para los pueblos, resistiendo abajo la diatriva, las falsas acusaciones de enemigos embozados.

El señor Yglesias estuvo felicísimo en su discurso, y es que en aquellos momentos sentíase poseído de ese espíritu de justicia que nunca le abandona y desea no sólo para el Partido Civil, sí que también para los demás partidos militantes.

Refiriéndose al telegrama del licenciado don Ricardo Jiménez, cuyo tex-

to conocen todos los costarricenses, dijo que el Partido Civil jamás había pensado en que el señor Jiménez fuera su amigo; mucho menos su protector, desde luego que el Partido Civil fué quien se le enfrentó y combatió durante la lucha política pasada con la lealtad que siempre le ha caracterizado.

También manifestó que los partidos organizados sobre bases de convicciones, como lo está el Partido Civil, no buscan otros auxiliares que aquellos que brinda la voluntad popular, libremente garantizada por los poderes públicos. Que para llegar a una elección libre lo único que se necesita es que el Presidente cumpla la palabra empeñada a la faz de la República, de mantenerse en el fiel de la balanza, sin que en voz baja se esté soplando, quizá a sus espaldas, al oído de las autoridades; que éstas hagan propaganda en favor de determinado Partido, que muy discretamente se ufana de que cuenta con el apoyo del Gobierno.

Estuvo tan persuasivo, tan elocuente el señor Yglesias, que los congregados, que pasaban de tres mil personas, interrumpíanlo a cada momento con delirantes aplausos. Sobre su cabeza cayeron ramilletes de flores arrojadas por manos de distinguidas damas, flores que, cual lluvia bienhechora, mitigaron sus amarguras de ayer, alentándolo al mismo tiempo a proseguir la campaña de regeneración política y social, con tan buen éxito emprendida.

Terminado el acto los concurrentes acompañaron al señor Yglesias a su domicilio, donde terminó la manifestación en el mayor orden.

malas o porque las Memorias de Hacienda resulten olvidadizas, el rayo jupiterino, que en los tiempos heroicos sólo señalaba acontecimientos solemnes del cielo o sucesos extraordinarios de la tierra, restalla entre nosotros con la frecuencia del látigo de un domador de circo o de un capataz de peones.

En el último de sus coléricos extravíos el dios tonante ha sacudido el manto que cubría sus augustos regazos para votar el huevo del águila Civilista, puesto, no para empollar al calor de especiales protecciones sino para estar plenamente garantizado de que no habrían de moverse en su perjuicio, colocado como creía estar en una altura serena e imparcial, los vientos de partidismo rencoroso y las tempestades de pasiones exaltadas. Pero, señores, el escarabajo insidioso subió hasta Júpiter para aconsejarlo mal, y éste quiso entonces en un arrebato de ira echar a rodar el huevo de la fábula, mas su enojo llegó tarde, pues el águila que en él empollaba ya señoreaba a esas horas en el horizonte político de la República.

Jamás pensamos nosotros que la animosidad parcial que repugna contemplar en un simple Agente de Policía pudiera subir tan arriba, hasta perturbar el ánimo del primer Magistrado de la Nación, del antiguo tribuno de las libertades populares, quien por el honor de sus viejas campañas del Congreso, por la majestad del puesto honrosísimo que ocupa, y por respeto al pueblo que le ha confiado el poder, no para servirse de él lanzando excomuniones desde su curul de gobierno, sino para guardar, por el contrario, la paz y la tranquilidad públicas, promover el progreso y el bienestar comunes, dar pruebas de civismo verdadero y no de palabras, engrandecer la riqueza patria con el desarrollo de la agricultura y el establecimiento de nuevos comercios e industrias, y no con la exhibición de cuentas alegres y de superávit imaginarios, debiera silenciar sus propios resentimientos y observar fórmulas más cultas y corteses con los movimientos de opinión de sus conciudadanos.

¿Qué ley de la República autoriza al señor Presidente para condenar des-

de la suprema Magistratura del Estado con frases descorteses y apasionadas los impulsos de la voluntad popular que nunca delegó en sus mandatarios facultad ninguna para que se erijan en amos y señores de su albedrío, y la desprecien e injurien cuando tome los rumbos por donde ella ve el porvenir y la bienandanza de la patria?

¿Por qué considera el Licenciado Jiménez injurioso el ser Civilista?

Será acaso porque el pueblo de Costa Rica incurre en delito de lesa patria poniendo sus ojos en un estadista que como Rafael Yglesias salva abismos con puentes y acorta distancias con ferrocarriles y caminos y le pone grillos de oro a las inconstancias del cambio, estableciendo un nuevo sistema monetario, en lugar de seguir sirviendo los deseos de un hábil declamador de discursos y de poner oídos atentos e ingenuos al clarín insincero de sonoridades retóricas?

¿Puede don Ricardo Jiménez considerar indecoroso que veinticinco o treinta mil ciudadanos proclamen abajo, en uso de sus derechos, como Candidato a Rafael Yglesias a quien él sirvió como Presidente?

Yo, señores, no sé qué pueda pensar de esto el Partido Civil, pues no he consultado de esta vez más que mis propios sentimientos.

Yo no quiero que sobre mi escudo de soldado resuelto de esta causa, escudo que si bien carece de empresas de talento que lo abonen no tiene tampoco manchas de claudicaciones que lo afeen, caiga una injuria que yo no pueda vengar en la batalla.

Yo vengo a devolver, pues, al señor Jiménez los cargos de injurioso y desatentado que él nos lanzó de lo alto.

Pienso que el Partido Civil que no ha buscado apoyos indignos en el ánimo del señor Presidente sino que exige única y exclusivamente a la ley y a la justicia amparo para sus derechos, pienso, digo, que el Partido Civil tiene sus raíces y fundamentos en el pueblo y no en las sobremesas de la casa presidencial, no va a morir como cuentan que murió Racine por una mirada de enojo del rey Sol, pues ni don Ricardo Jiménez es Luis XIV ni el Civilismo es cortesano que viva de las sonrisas de ningún señor.

MARIO SANCHO

EL PARTIDO CIVIL

Trascurre el tiempo, y con él vemos que corre triunfante la causa popular de este pedazo de suelo centroamericano, que, por designios de la Providencia y del buen sentido práctico de sus hijos, ha sabido conciliar los impulsos evolutivos del progreso con las arduas fórmulas que plantea el Código de la Democracia, aportando beneficios estables de positiva importancia general para el país, sin menoscabo de su dignidad y decoro, como entidad política, libre, soberana e independiente.

Este pueblo, consecuente con las demandas de su Carta Fundamental, estudia y discute cuál de las eminentes personalidades de entre sus conciudadanos ha de ser la que asuma la regencia de la República, mediante la decisión de las urnas electorales.

Así vemos que, entre las varias agrupaciones políticas, el Gran Partido Civil, constituyendo mayoría y con serenidad patricia, va hacia adelante, va a futuros que no son más que la natural y precisa consecuencia de antecedentes, marcados con sus paralelas de hierro en que aprisionó el rodar de locomotoras en determinada zona del país, va allá donde sonríe la prosperidad general patria, armonizada con la de cada uno de los hogares de sus hijos.

Va guiado por las sendas inequívocas que nos dá la Esperanza, esa esperanza que toma formas plásticas en lejanías de un real, efectivo y noble pasado, plasticidad representada por

(Pasa a la 4ª página)

LA VOZ DE UN SOLDADO

Discurso pronunciado por don Mario Sancho en el Circo Teatro en la noche del 11 de Julio de 1913

SEÑORES:

Una simpleza de un Civilista en San Ramón, posiblemente mal informado o quizá mal inspirado por la insidia enemiga, ha sido bastante para desencadenar la cólera de Júpiter. No sospechábamos nosotros que el entrecejo olímpico fuera tan pronto a fruncirse por cosas tan pequeñas. El Olim-

po griego era menos irascible que el nuestro. Los dioses, hablo de los verdaderos, sólo en grandes ocasiones dejaban que el enojo descompusiera las líneas perfectas y armoniosas de su semblante. Necesario es confesar que las divinidades de nuestras pobres alegorías políticas deben estar padeciendo alguna crisis de mal humor, y que ya sea porque las cuentas públicas salgan

NUEVAS DIRECTIVAS

Provincia de Guanacaste

DIRECTIVA DE LIBERIA

SEÑOR LICDO. DON VÍCTOR OROZCO,
*Presidente Honorario de la Directiva General
y encargado del despacho.*

San José.

Muy respetado señor:

Para su conocimiento y publicación tengo el gusto de participar a Ud., que la Directiva del Partido Civil, en sesión extraordinaria celebrada a las ocho y media de la noche del dos de los corrientes, quedó definitivamente reorganizada en este Cantón Central, de la manera siguiente:

Presidentes Honorarios

Lic. don Francisco Fáerron
Presb^o don Ricardo Lombardo
Don José J. Esquivel C.
» Carlos Quinto

Presidente Efectivo

Dr. don Enrique Montiel Lacayo

Vicepresidente

Don Maximiliano Alvarado Ruiz

Secretarios

Don José Manuel Acevedo
» Arturo Guillén F.

Prosecretarios

Don Alfredo Chavarría
» Eleazar Chavarría R.

Tesorero

Don Francisco Gutiérrez Santana

Jefes de Propaganda

Don Maximiliano Alvarado Centeno,
(propietario)
« Enrique Cortés Lira,
(suplente)

Fiscales

Don Antonio Garnier B.
(Propietario)
» Ismael Umaña R.
(suplente)

Recaudador de fondos

Don Alfredo Chavarría

Jefe de reuniones

Don Ricardo Olivares

Capitán General

Don Antonio Garnier Bustos

Auxiliares del Jefe de Reuniones

Don Otoniel Villegas
» Climaco Alvarez
» Luis Rosales

Auxiliares de Propaganda

Don Ramón Cruz C.
» Lisimaco Rovira
» Sixto Chavarría
» Fabio Araúz
» Juan Salazar h.
» Porfirio Méndez
» Manuel Camareno
» Carlos Alegría
» Arturo Dobles A.
» Orontes Quinto
» Dolores Alvarez
» Jovino Siles
» Tobías Chavarría
» Jorge Méndez G.
» Leoncio Alegría
» Rafael Castañeda
» Fernando Salazar

Vocales

Don Salvador Bendaña
» Dolores Baltodano
» Augusto Bérger
» Franc^o María Serrano
» Fabio Miranda
» Manuel Espinosa
» Norberto Sámper
» Lisandro Baldioceda
» Adán Morales
» Luis Padilla
» Jeberto Benedit A.
» Rafael Darcia
» Benjamín de la Rocha

Don Telésforo Coronado
» J. Guillermo Cañas R.
» Luis Malespín
» Francisco Centeno
» Antonio Jaén
» José Morales Roldán
» Leoncio Pérez
» José Ana Bonilla
» Leandro Jirón
» J. Emilio Chavarría
» Florentino Chavarría
» José Antonio de la O.
» Guadalupe Bolandi
» Bernardino Gutiérrez
» Estanislao Coronado
» Remigio Fuentes
» Pío Hernández G.
» Román Obregón
» Toribio Medina
» Juan M^a Rodríguez
» José Centeno B.
» David Torres V.
» J. Pastor Villagra
» Heleodoro Salamanca
» José Ignacio Ruiz
» Pedro Gaitán
» Miguel Guido
» Gonzalo Coronado
» Joaquín Machado
» Francisco Díaz
» Miguel Avilés
» Manuel López
» Domingo Chavarría
» Inocente Luna
» Eulalio Saballos
» Pedro Alaní
» José M^a Torres
» Felipe Jiménez
» Fabio Camareno
» José E. Obando
» Cristóbal Chavarría
» Claudio Miranda
» Manuel Aguirre
» Francisco Jarquín
» Esteban Membreño
» Evaristo Pérez
» Daniel M. Guerrero
» Juan R. Zúñiga Martínez
» Prudencio Moraga
» Blas M. Mendoza
» Víctor Gómez
» Ronulfo Acevedo
» Indalecio García
» Eduardo Arburola
» Carlos Luna
» Blas Jarquín
» Juan Torres
» Trinidad Dávila
» Ezequiel Serrano
» Francisco Vargas
» Daniel Montano
» Victoriano Guevara G.
» Carlos Villarreal
» Maximiliano García
» Gregorio Acevedo

Con toda consideración quedo de Ud., atento y S. S.

ENRIQUE MONTIEL,
Presidente.

Liberia, 5 de julio de 1913.

DIRECTIVA DEL CANTON DE BAGACES

CENTRO

Reorganización

Presidentes Honorarios

Don Eloiso Ordóñez H.
» Ceslao Saborío

Presidente Efectivo

» Moisés J. Alvarado

Vice Presidente

» Luis Abella

Secretario

» Antonio Mairena
» Gregorio Cortés

Tesorero

» Gustavo Muñoz

Vocales

» M. J. Tejada
» Alberto Recio

CIRCULAR

a los señores Presidentes Efectivos de todas las Directivas civilistas de la República

Tanto por haberse extraviado algunas listas de Directivas como por haberse remitido otras incompletas, suplico a ustedes se sirvan ordenar se me remitan nuevas copias de sus respectivas Directivas, así como las listas de las adhesiones que se hayan recogido después de formuladas las indicadas Directivas y las adhesiones que en lo sucesivo se vayan recogiendo, todo a la mayor brevedad posible.

Soy de ustedes atento servidor,

VÍCTOR OROZCO

Presidente Honorario de la Directiva General
encargado del despacho.

Vice Presidentes

Don Ricardo Rodríguez Casares
» Terencio Vado
» Alfredo Medrano
» José Cubero F.

Secretarios

» Israel Herrera M.
» J. J. Argueta
» Antonio Durán
» Manuel Suárez y Suárez
» Carlos Bonilla

Prosecretarios

» Ernesto Sosa
» José Rodríguez Casares

Jefes de Propaganda

» Arturo E. Jiménez
» Carlos Scott
» Adolo Jiménez
» Roberto Barquero
» Francisco Chavarría
» José Castro
» Agustín Vega García

Para Boston

» Roberto Morales
» Evaristo Abarca

Para Tres Hermanos

» Roberto Rodríguez

Tesorero

» Julio Cordero

Vocales

» Rodrigo Rodríguez
» Agapito González
» José de la Cruz Zeledón
» Recaredo Ocampo
» Tiburcio Báez
» Rafael Fonseca
» Ismael Sosa
» Adán Fonseca
» Jorge Chávez
» Dolores Araya
» Trinidad Jiménez
» Rafael Marchena
» Manuel Ulate
» Juan P. Aguirre
» Luis Herrera
» Manuel Miranda M.
» Oscar Orindell
» Virgilio Alvarado
» Bernardo Villavicencio
» Elías Calderón
» José M^a Martínez
» Ernesto Zapata
» Víctor Manuel Sánchez
» Mateo Mendoza
» Alberto Silva
» Floripe Obando
» Juan Mesén
» Emilio Navarro
» Alberto Arroyo
» Rubén Campos
» Luis A. Bermúdez
» José Alvarez
» Isidro Gómez
» Saturnino Bastos
» Luis Rivera
» Juan Sandoval
» Francisco Ramírez
» José Alfaro
» Arturo Recio
» Clemente Palomo
» Rubén Cruz
» José Mogica
» Francisco Alvarez
» Orontes Arguedas
» Rafael Esquivel
» Luis Lacayo
» Miguel Rojas
» Eleuterio Calderón
» Salvador Loria

Don Andrés Alvarado

» Emilio Solera
» Perfecto Velázquez
» Rafael Valerín
» Recadero Castro
» Ynocente Fernández
» Juan de Dios Calero
» Leandro Sánchez
» José M^a Cerdas
» Crisóstomo Alvarado
» Arturo Guillén
» Carlos Corrales
» Manuel Alvarado Contreras
» Juan R. Saborío
» José Dolores Velázquez
» Rogelio Ruiz
» Ezequiel Recio
» Alonso Alvarado
» Aurelio Mairena
» Celestino Alvarez
» Mercedes Porras
» José Castro Jiménez
» José Dolores Martínez
» Victor Sequeira
» José Antonio Alvarez
» José Alvarado Marchena
» Juan Alfaro
» José Domingo Alvarado
» Victoriano Alvarado
» Salomón Bermúdez
» Pastor Bermúdez
» Miguel Chévez
» Néstor Solera
» Miguel Solera
» Alejandro Ruiz
» Alonso Ruiz
» Ysabel Ruiz
» José Villarreal
» Francisco Yrigaray
» Mercedes Villegas
» Francisco Bustos
» Miguel Siles
» Remigio Ordóñez
» Francisco Leal
» Pablo Leal
» Domingo Alvarado
» Pedro Solórzano
» Lorenzo Alvarado h.
» José Ordóñez Alvarado
» Abel Chavarría
» Manuel Córdova
» Francisco Chévez u ap
» Juan Chévez Ocampos
» Juan María González
» Moisés Lamas
» Francisco Narváez
» Lorenzo Palacios
» Felipe Ordóñez
» Eudoro Ordóñez
» Alejandro Picado
» Francisco Navarro
» Moisés Pérez
» José Pérez
» Salomón Pérez

DIRECTIVA DEL PARTIDO CIVIL

EN LA

SIERRA DE ABANGAREZ

Presidentes Honorarios

Dr. Edgar Montealegre
Ingeniero José J. Carranza
Don Ramón A. Castillo
» José Segura
» Elías Rojas
» Francisco Sánchez
» Alberto Orozco
» Pedro Nieto

Presidentes Efectivos

» Augusto J. Grillo
» Rafael A. Campos
» Félix Quesada
» Daniel González
» Rafael Brenes Vargas

- Don Cayetano Dávila
- > Antonio Cabrera
 - > Manuel Loria
 - > Julio Badilla
 - > Hilario Solano
 - > Ismael Briceño
 - > Juan Ramos
 - > Manuel Montano
 - > Francisco Duarte
 - > Mateo Torres
 - > Pastor Hernández Ocaña
 - > Rafael Serrano
 - > Julio Selva
 - > Julio Bonilla
 - > Isabel Martínez
 - > Nicolás Mora
 - > Onofre Betancourt
 - > Isidoro Núñez
 - > Blas Ramírez
 - > José Montero Salazar
 - > Pedro Barahona
 - > Pío Salas
 - > Indalecio López
 - > Clodomiro Ugalde
 - > Alberto Rivas
 - > Mercedes Castañeda
 - > Manuel Estrada
 - > Benjamín Jiménez
 - > Juan Meneses
 - > Concepción Campos
 - > Saturnino Bustos S.
 - > Jaime Zamora
 - > Miguel Olivares
 - > Víctor Villarreal
 - > Rubén Fuentes
 - > Jesús Valverde
 - > Gumercindo Rodríguez
 - > Juan P. Onduray
 - > Rafael Elizondo M.
 - > Fernando Ampié
 - > Demetrio Ribí
 - > Trinidad Serrano
 - > Luis Paniagua
 - > Juan Raf. Mesén Bejarano
 - > Trinidad Jiménez
 - > Fernando Cantón
 - > Benjamín Calderón
 - > Soledad Serrano
 - > José M^a Malespín
 - > José Arguedas
 - > Sinesio Cubero
 - > José Ruíz
 - > Ramón Gómez
 - > José Carmona
 - > Juan Arias
 - > Teófilo Palomo
 - > Natividad Cantón
 - > Blas Moya
 - > Manuel Arley
 - > Rafael Alomar
 - > Tobías Alfaro Carbajal
 - > Ernesto Zamora
 - > Gilberto Soto
 - > Ramón Zamora
 - > Aquileo Jiménez
 - > Agustín Vega García

DIRECTIVA PROVISIONAL DE BELEN DE CARRILLO

En el distrito de Belén del cantón de Carrillo, de la Provincia de Guanacaste, a las dos de la tarde del día 15 de junio de mil novecientos trece. Reunidos los ciudadanos que pertenecen al gran Partido Civil que proclama la candidatura del eximio ciudadano don Rafael Iglesias Castro en el período de 1914 a 1918, procedimos a formar la Directiva del expresado Partido Civil, resultando electos:

Presidentes Honorarios

- Don Cupertino Alvarez
- > Entimo Angulo
- > Yanuario Moraga
- > Nicolás Cruz

Presidentes Efectivos

- Don Teodosio Chávez R.
- > Ismael Ramírez

Vicepresidente

- Don Manuel Angulo M.

Tesorero

- Don Patrocínio Carmona O.

Secretario

- Don Aquilino Angulo

Pro-secretario

- Don Adán Valerín N.

Jefe de Propaganda

- Don Facundo Rodríguez M.

Vocales

- Don Mercedes Marchena
- > Santos Ortega
- > Pancraccio Ramírez
- > Remigio Rosales
- > Santos Alvarez
- > Andrés Angulo
- > Eugenio Castañeda
- > Jesús Camareno
- > Juan Marchena
- > Antonio Carmona
- > Bartolo Villarreal
- > Cayetano Villarreal
- > Leonidas Villarreal
- > Guadalupe Ramírez
- > Antonio Contreras
- > Julián Marchena
- > Ricardo Contreras
- > Vital Ramírez
- > Aníbal Aguilar
- > Francisco Ramírez
- > Arturo Contreras
- > Cástulo Ramírez
- > Federico Chávez
- > Salvador López
- > Antonio Castillo
- > Teodoro Moraga
- > Francisco Cruz
- > José Chavarría
- > Jesús Angulo
- > Vicente Angulo
- > José María Ortega
- > Tomás Ramírez
- > Vidal Chávez
- > Julián Mendoza
- > Benjamín Angulo

DIRECTIVA PROVISIONAL DE GONGOLONA

Presentes los infrascritos, simpatizadores de la causa del Partido Civil, en Gongolona, el día quince de junio de mil novecientos trece, a las cuatro de la tarde. Tomado el parecer de los presentes quedó instalada la Directiva que ha de regir los trabajos electorarios, en la forma siguiente:

Presidentes Honorarios

- Don Maurilio Umaña
- > Carlos Acuña
- > Teófilo Quesada

Presidente Efectivo

- Don Ezequías Cambrero

Vicepresidente

- Don Sinesio Cubero

Secretario

- Don Rafael Urrutia M.

Prosecretario

- Don Ezequiel Fallas

Jefes de propaganda

- Don Roberto Morales
- > Orontes Arguedas
- > Felipe Arévalo
- > Rafael Vega

Vocales

- Don Manuel Loria
- > Oscar Badilla
- > Rodolfo Jiménez
- > Ernesto Zamora
- > Valerio Solano
- > Ramón Ardón
- > Juan Picado
- > Francisco Acuña
- > Rafael Serrano
- > Julián Porras
- > Adrián Zelaya
- > Abelardo Vargas
- > Rafael Araya
- > José Hernández
- > Rosendo Salas
- > Miguel Olivares
- > José Ana Loria
- > Rosendo Blanco
- > Salvador Loria
- > Felipe Sandoval
- > Juan Raf. Chavarría
- > Luciano Araújo
- > José M^a Vázquez
- > Víctor Vargas
- > Juan Sandoval
- > Rafael Tenorio
- > Tobías Alfaro Carbajal
- > Ernesto Zamora
- > Gilberto Soto
- > Ramón Zamora
- > Aquileo Jiménez
- > José Antonio López
- > Cecilio Soto

A LOS CIVILISTAS DE ESTA CIUDAD

Se les hace presente: que todo aquel que quiera hacer uso de la palabra en las tribunas de los cantones de Hospital, Merced, Catedral y Carmen, en las noches de las respectivas reuniones, debe con anticipación solicitar el permiso a los Presidentes de las correspondientes Directivas, sin cuyo requisito no podrá hacer uso de dichas tribunas. El permiso debe ser solicitado antes de la hora designada para celebrar las reuniones.

VÍCTOR OROZCO
Presidente encargado del despacho

DISTRITO DEL CANTON DE NICOYA

Puerto de Humo, 26 de junio de 1913.—Reunidos los infrascritos ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos, hemos instalado la Directiva Provisional que trabajará por la candidatura del gran estadista y esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Presidentes Honorarios

- Don Camilo Espinosa Sánchez
- > Guillermo Fonseca

Presidente Efectivo

- Don Ramón Briceño Fonseca

Vicepresidente

- Don Ramón Viales

Secretario

- Don José Briceño

Tesorero

- Don José Carrera Blanco

Jefe de Propaganda

- Don Gerardo Matarrita

Vocales

- Don Antonio Matarrita Obando
- > Víctor Matarrita
- > Plácido Zúñiga
- > Martín Morales
- > Juan Obando
- > Isabel Rojas Villagra
- > Guillermo Rojas Villagra
- > Teodoro Rojas Villagra
- > José Domingo Rojas Villagra
- > Nicolás Fonseca Obando
- > Manuel Gómez
- > Gregorio Acosta Sánchez
- > Gabriel Mayorga Díaz
- > José J. Valencia
- > Audato Ramírez
- > Manuel Briceño
- > Ramón Sánchez Acosta
- > José Angel Jirón Ugarte
- > Macario Matarrita
- > José Pastor Sánchez
- > Francisco Guevara Cárdenas
- > Pancraccio Mayorga Díaz
- > Benito Rodríguez
- > José Cupertino Gómez ú. p.
- > Fabián Jirón Ugarte
- > José de Jesús Obando ú. p.
- > Cristóbal Mayorga ú. p.
- > Pedro Obando Gutiérrez
- > Tomás Salmas Prendas
- > Cristino Marchena G.

Los triunfos del Duranismo en S. Pedro del Mojón

Con asombro he visto publicado mi nombre como miembro de la Directiva Duranista de este distrito. Protesto de semejante abuso y declaro que permaneceré neutral y que daré mi voto el día de las elecciones por el candidato de mis simpatías.

ROLDÁN MORA CASTILLO

Sabanilla del Mojón, julio 1º de 1913.

Conste que yo, Ramón Prendas, no he autorizado a nadie para que haga uso de mi nombre como vocal de la Directiva Duranista de aquí. Protesto enérgicamente de semejante atentado y declaro que por ahora permaneceré neutral. Por Ramón Prendas, que no sabe firmar,

JUAN SIBAJA

Sabanilla, julio 1º de 1913.

Conste que yo, Rafael Cruz Sibaja, soy Civilista y no Duranista, como se me hace aparecer en la Directiva de aquí; salvo el caso de que haya otro Rafael Cruz, para lo cual debían poner el segundo apellido. Por lo tanto, protesto de tal proceder.

RAFAEL CRUZ SIBAJA

Sabanilla, julio 1º de 1913.

Hago constar, que asediado continuamente por propagandistas del doc-

tor Durán consentí en figurar en la Directiva para librarme de sus importunidades, pero mi deseo es permanecer neutral y a última hora dar mi voto por el que más convenga al país y a nosotros los trabajadores.

ANTONIO NARANJO

Mojón, julio de 1913.

Yo, Jesús María Ramírez, me retiro del Duranismo y me adhiero al Partido Civil, que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

JESÚS MARÍA RAMÍREZ

Mojón, julio de 1913.

Señor don Ciriaco Zamora

En La Unión Nacional número 14, del 2 del presente, aparecen en la lista de adeptos duranistas de aquí, los siguientes nombres de jovencitos menores de edad y de vecinos de otros lugares: Menores: Enrique Sibaja Prado, repetido; Francisco Quirós, Rafael Fernández, Juan Garro; Rafael Vindas, vecino de Tres Ríos; Policarpo Fernández, vecino de Guadalupe. Hay mucho fernandista incluido en esa Directiva sin su consentimiento, según me lo han asegurado los mismos. Sabanilla, julio 4 de 1913.

El Secretario

CIRIACO ZAMORA
Jefe de Propaganda

A los Civilistas de la República

Se les suplica usar su divisa o distintivo rojo y poner en sus casas los Viva Yglesias, así como lo hacen los que pertenecen a los otros partidos, exceptuando a los que por algún motivo no puedan hacerlo.

La Directiva General.

el tinte escarlata de su escarapela, aureola de la figura histórica patria, que responde al nombre de Rafael Yglesias Castro.

Por decirlo así, la dual existencia de Yglesias Castro es garantía segura para que mantenga incólume el honor y la dignidad de la República, en su carácter de mandatario, puesto que, como hombre público, está perfilado en sus obras incommovibles de progreso, que la fama enaltece con sus himnos de justa alabanza, y como hombre privado, su vida es ejemplo de moralidad.

La existencia de otros hombres, de otras agrupaciones, se pierden entre oscuridades de regiones misteriosas, y exacerban las iras de conciencias honradas, puesto que aquilatan el peso

de su gran responsabilidad moral si sancionaran sus nombres, para presentarlos como candidatos a la primera magistratura de la Nación.

Así el gran Partido Civil, guiado por la moral, por el trabajo y por el patriotismo, va por el camino que dibuja la victoria, y por cuya razón postula como candidato para futuro Presidente de la República, a Yglesias Castro, sabedor que sus aspiraciones totalizan las de los pueblos de Costa Rica, desde luego que esas aspiraciones están garantidas por atestados escritos en páginas de la Historia, cuya palabra fulmina verdades como las que Moisés grabó en las tablas, allá en el Sinaí bíblico.

F. PABLO LÓPEZ

Las manifestaciones del domingo

Cuando una fracción o Partido político ocurre a manifestaciones de fuerza, poniendo todos los medios—aun indebidos—para aparentar que tienen suficiente número de partidarios, es prueba evidente que tienen conciencia de su debilidad; y esto se puede aplicar a los que el domingo pasado en esta capital y en la ciudad de Alajuela, hicieron sus respectivas manifestaciones. Nos ocuparemos de cada una de ellas por separado.

Los directores de la fracción Duranista—que por su pequeñez—indebidamente lleva el pomposo nombre de «Partido de la Unión Nacional», convencidos de que ya no les es posible conseguir en los pueblos más adeptos para aumentar el pequeño número que han podido atrapar, idean hacer manifestaciones caballares; y con ese fin, van comisiones de ellos a los pueblos ofreciendo dinero, gastos y bestias a todas las personas que quieran venir a sus ovaciones, sin importarles el color político a que pertenezcan.

Dado el tiempo que hace preparaban la manifestación del domingo; teniendo en cuenta que era de todas las ciudades y pueblos de las provincias interiores; y

dados todos los medios de que se valieron, era natural que si la fracción Duranista—fuera un verdadero Partido—debió haber puesto en esta ciudad el domingo pasado no menos de cinco a siete mil manifestantes; pero oh fracaso! pusieron solamente mil quinientos jinetes, entre estos muchísimos menores de edad, los que fueron advertidos por miles de civilistas y fernandistas que habían en todo el trayecto que recorrieron.

El Fernandismo preparó también su manifestación en la ciudad de Alajuela con alguna anticipación para el domingo, y después de ir bastante número de ésta y de la provincia de Heredia, recogiendo todo lo que tenían en aquella provincia lograron presentar mil once jinetes, probando con esto la inmensa minoría en que están, pues el Partido Civil podría poner triple número con solo los partidarios de la provincia de Alajuela.

El Partido Civil no necesita hacer esas manifestaciones de fuerza, porque tiene plena seguridad de su inmensa mayoría en todo el país, y en cada pueblo de la República sabemos todos cuantos somos.

Sección Telegráfica

A DON VICTOR OROZCO

Abangares, 11.

El programa del Doctor Durán para la provincia de Guanacaste ha causado en este pueblo hondo disgusto. Los cortados duranistas que aquí florecen afirman, decepcionados, que don Cleto González Víquez les ofreció más. Todos preguntan la edad que tiene el Doctor Durán; si antes fué hombre público, toda vez que hasta ahora se acuerda de ellos.

Alberto Orozco.

Abangares, 14 de julio

A ELOY TRUQUE

Comisión duranista que capitanea Pedrito Yglesias, el bien conocido Secretario de don Cleto, tuvo mala acogida en ésta. No celebraron reunión ni en la Sierra ni en Boston, ni en Gongolona, ni en Las Juntas, porque no encontraron ninguno que les oyera. Tuvieron reunión sólo en Tres Hermanos, veinte asistieron. El Teniente Cortés con tres policías, les acompañó en su gira. En ésta tenemos el mismo modo de propaganda que se hizo en el tiempo de Esquivel, y del que tanto protestó don Ricardo Jiménez. Pero esto está tan largo del interior, que nos han entregado al gobierno absoluto de Juan Campos.

El Corresponsal

A ELOY TRUQUE

Abangarez, 14.

En este momento pongo al Presidente el siguiente telegrama: «Comisión duranista, acompañada de cuatro policiales, recorrió San Juan y Tres

Hermanos gritando vivas a Durán. Es que la policía que paga el Estado y esta Compañía, debe también hacer propaganda duranista?»

Augusto J. Grillo

Grecia, 11.

Al Corresponsal de *El Republicano* en esta ciudad le manifestamos una vez por todas que no contestaremos las injurias que vomita en sus artículos, mientras no veamos al pie una firma digna.

Juan Morera, Miguel Badilla R.

Bagaces, 13.

Celebramos anoche una reunión Civilista, en la cual el entusiasmo popular rayó en el delirio. El pueblo de Bagaces es ferviente Civilista. Cartas y promesas de Maximiliano Soto encaminadas a que nuestro pueblo militara en las filas del Fernandismo, no han encontrado eco porque el pueblo de Bagaces ni se cambia ni se vende: manteniéndose firme en sus convicciones.

Gilberto Crespi.

Tres Rios, 13.

En estos momentos terminó el mitin celebrado en el barrio de San Rafael con asistencia de numerosos y entusiastas civilistas. Las nuevas adhesiones son muchas. El Partido Civil, como todo lo que sustenta causas nobles se abre ancho campo en esta región.

Samuel Piza.

San Juan, 13.

Nuestra reunión de anoche estuvo tan concurrida como entusiasta. Los

oradores Gil, Herrera y Zamora pronunciaron enérgicos discursos. Fueron muy aplaudidos. La reunión tuvo por resultado la adhesión de varias personas que militaban en las filas de los partidos contrarios. El pueblo de San Juan aprueba el discurso pronunciado por nuestro Jefe en el Circo Teatro la noche del viernes último y está dispuesto a secundarlo en sus propósitos.

Simeón Jiménez B.

Palmares, 13.

Espléndida reunión la que celebramos hoy en este pueblo. Fernandistas y duranistas en derrota.

Miqueas Ramírez.

San, Ramón 13.

En este momento termina la brillante reunión que hemos tenido con asistencia de cuatrocientos convencidos civilistas. El Lic. don Luis Anderson fue ovacionado con calor en muchos pasajes de su elocuentísimo discurso, acompañándolo los concurrentes, en ordenada manifestación, hasta la casa donde se hospeda. Han sido aclamados con frenesí nuestro querido Jefe don Rafael Iglesias Castro y el Lic. don Luis Anderson.

Dolores Vásquez

Puriscal, 13.

Llegamos ayer y hemos recogido hoy bastantes protestas. También formamos numerosa Directiva.

Solano

Liberia, 13.

El mitin del Partido Civil celebrado hoy en esta ciudad, no tuvo nombre, pues qué puede decirse de un pueblo que está unido por un mismo sentimiento? El Presbítero Lombardo pronunció un discurso que fué aplaudido frenéticamente. Envíen microscopio para saber si aquí existe el adversario político.

Enrique Montiel

Naranjo, 13.

Acompañé hoy al Lic. don Luis Anderson a San Ramón y Palmares, poblaciones donde, fuera de toda duda, alcanza completo triunfo nuestra causa.

También celebramos mitin en esta población y, como de costumbre, el entusiasmo por nuestra causa es inmenso.

Montealegre

Atenas, 13.

El día de hoy señala un gran triunfo para nuestro Partido. Los mitins celebrados en San Ramón y Palmares estuvieron muy concurridos. El de esta ciudad fue superior. El Lic. Anderson ovacionadísimo.

R. Hine

Filadelfia, 14.

Me complace en participar a esa Directiva el incremento que toma el Partido Civil en este cantón. El jueves 10, reunión en el centro concurridísima; viernes 11, reunión y formación de Directiva en San Blas satisfactoriamente; sábado 12, gran reunión en Sardinal con asistencia de trescientas personas netamente civilistas.

El fernandismo está en completa derrota. El duranismo ha desaparecido, replegándose sus miembros a nuestro Partido.

Nuestro triunfo en el Cantón de Carrillo es absoluto.

Onofre Chávez

PESAME

Se lo enviamos, y muy sentido, a la señora viuda e hijos del señor Florindo Castro, que falleció en el barrio de Concepción del Naranjo y quien fué uno de los mejores civilistas de aquel lugar.

Necrología

El lunes en la noche dejó de existir en la ciudad de Limón el muy apreciable caballero don Nicolás Montejo, ciudadano de lo más honrado y trabajador, habiendo sido un modelo de esposo y de padre. El Partido Civil ha perdido uno de sus mejores simpatizadores, motivo por el cual enviamos nuestras condolencias a su estimable viuda doña Julia de Montejo y a los demás apreciables miembros de la familia.

DE CORONADO

Como la diestra Tijera Republicana trata de recortar la Directiva conque el Partido Civil cuenta en este lugar, quiero hacer una aclaración.

Dice que como don Cruz Blanco H., se encuentra fuera del país, no sabe quienes son los candidatos a la Presidencia de la República. Muy cierto que dicho señor se halla ausente del país, como cierto es también que dentro de algunos días tendremos el gusto de estrechar su mano.

Figura el nombre del señor Blanco en la Directiva del Partido Civil de esta población, por habernos autorizado para ello; pues nadie duda que el señor Blanco es uno de los más entusiastas civilistas del Cantón de Coronado.

Las demás personas que nos tachan en el periódico *El Republicano*, edición correspondiente a esta fecha, asegurando que permanecen neutrales en la actual campaña política, son convencidos civilistas. Esto lo saben muy bien los fernandistas pero se hacen los suecos por lo que pudiera convenirles... En cuanto a los desconocidos pasen los neos a la hacienda del señor Tinoco y los conocerán de cuerpo entero.

Ahora pregunto: ¿Por qué motivo se llama contrabando al hecho de conseguir una Directiva Fernandista en este lugar?

Al articulista que en *El Republicano* echó sobre sus hombros la desgraciada tarea de analizar nuestra Directiva, dámosle las más expresivas gracias por el periquito que nos regala, y le devolvemos porque el plumífero no come galleta.

UN CIVILISTA.

Coronado, 10 de julio de 1913.

DE PACAYAS

Como todo el mundo sabe, la mayoría de los honrados y laboriosos vecinos del cantón de Alvarado llevan con legítimo orgullo el botón rojo, símbolo de la vivificante y ardiente sangre que corre por nuestras venas.

Pacayas, población amante del progreso, no puede menos que rechazar de su seno al moribundo Fernandismo, quien no contento con la hospitalidad que se le dispensó hace cuatro años a los cinco paladines de tan desprestigiada causa, pretenden apoderarse de nuevo del gobierno local de esta villa, lo cual sería una amenaza para los intereses locales porque ninguno de esos señores es hijo de Pacayas.

Para probar mi aserto, van estos datos: de los cinco, tres son vecinos de la provincia de Cartago; uno de San Rafael, y el otro de Curridabat. Si estos señores se extralimitan en el cumplimiento de su deber, lo cual les está prohibido por circular de su superior gerárquico, me veré en el caso de dar sus nombres a la publicidad.

Pueblo de Pacayas, no te dejes engañar por esos lobos vestidos con piel de oveja, pues ellos, en su inevitable derrota, ofrecen lo que jamás cumplirán.

UN PACAYENSE